

DIRECTOR:
Manuel M. Zaldumbide S.
Avenida de Correo N.º 100
Teléfono 11-1833
Plaza del Teatro, N.º 10
Teléfono No. 5-74
ADMINISTRADOR:
Felipe Leroux, Calle de Chile N.º 11
Teléfono N.º 5-74

LA ÉPOCA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En el Exterior..... \$ 1,50
En Provincias..... \$ 1,40
En la Administración..... \$ 1,00
Número suelto..... \$ 05

Interesa General, Remi libros y Avisos

Quito. - Ecuador. - Sábado 13 de Diciembre de 1919

N.º 43

AÑO I Quien siembra vientos....

Nuestra rebelde y mozambona vida política tiene a veces, episodios tan sugestivos que obligan a meditar con despacho sobre las fragilidades humanas, y que, aún a los que están libres de todo prejuicio y alevados de su pernicioso influencia, dejan perplejos y desconcertados. Hay en ella incidentes que, al parecer ridículos en sí, encierran profundas y sabias lecciones de amargo correctivo, de severa moral, de enel y reprimido advertencia para los políticos andaces que, en su orgullo y ambición, pisotean las más elementales virtudes cívicas: el honor y la dignidad.

Es indudable que el hombre político que dentro de su pecho lleva un corazón, del cual no hayan sido arrojados todos los sentimientos de dignidad y nobleza, ha de sentirse fuertemente humillado ante los gestos despectivos de los sucesos por sí mismo provocados y ante el fracaso de sus aspiraciones, vueltas imposibles, por las naturales resistencias que se oponen a la marcha triunfal del orgullo desahogado, de la ambición desmayada.

Tan amarga decepción la ha sufrido el grupo de políticos que integran la «Unión Liberal de Pichincha» quienes, al lanzarse a la lucha electoral, con el presentimiento seguro del fracaso, tratan de arrojar sobre el Gobierno responsabilidades que, de ninguna modo le competen, toda vez que él no es responsable de la falta de popularidad de su candidato; dice circular, en la continuación de la lucha, al intentar probar lo que, empleando un término jurídico, podría llamarse la *coartada histórica*; quieren aparecer ante la Historia libres de toda mancha, como víctimas de detentadora opresión, antes que como factos sediciosos. Como si el fallo de la Historia pudiera equivocarse y ser bastante para arrancar a los verdaderos responsables la conciencia de su propia y personal condenación! Como si la Historia, al examinar este documento público, no pudiera reconocer el ningún valor de esta circular que ellos la consideran como la mejor, la más verídica fuente de información para juzgar acerca de su actuación política y trazar los rasgos negros con que se han bosquejado en el presente contienda electoral! No la Historia no se falsifica con documentos apócrifos y suplantados!

Los desplantes cordoristas, sus maquinaciones refinadas, sus lucraciones económicas, sus fingidos alardes socialistas, su

un fin laudable, me había manifestado que el número de proponentes era muy poco para la licitación. Pero, al aceptar el convenio para que el Concejo pudiera financiar la obra en su elección, como no sabía que el consorcionamiento con el Compañía forma parte se ocupaba de grandes empresas hidroeléctricas, debía yo ocuparme del asunto. Contesté simplemente, que iba a viajar a París y que de allí en adelante no se debía o no ocuparme de la licitación en cuestión.

Por deferencia por su honorable persona y la alta situación que Ud. ocupa, he creído oportuno precisar mi actuación en todo efecto, y le autorizo para que haga de esta carta el uso que creyera conveniente.

Con todo respeto y consideración, soy del Sr. Presidente atento y seguro servidor.

L. Cotte

En la sesión de ayer tarde el I. Concejo Municipal tuvo a bien aprobar el siguiente informe:

Señor Presidente:
La solicitud del Sr. Luis Cotte proponiendo tomar parte en la licitación que se convocó para el establecimiento de una planta hidro-eléctrica municipal, es muy digna de tomarse en cuenta; en esta virtud y por cuanto la licitación fue convocada en un tiempo tan decadente como el de la terminación de la guerra europea y por un plazo demasiado corto, opino que el Concejo debe declararla sin efecto. Ya por las razones indicadas, ya sobre todo porque a la licitación no ha concurrido sino un titular que es la Eléctrica, desde que el Sr. Guillermo Schrogger, quien presentó también una propuesta, no fue precisamente para el establecimiento de la planta eléctrica sino para el suministro de fuerza.

Estas razones, unidas a las repetidas peticiones de los Conules ecuatorianos en el Exterior, solicitando la prórroga del término de licitación y el propósito últimamente manifestado de varias empresas de gran fuste y seriedad de tomar parte en el negocio, me inclinan a insinuar que el Concejo declare sin efecto la licitación y convoque otra por un término que no rebaje de seis meses y a la cual pueda concurrir el Sr. Cotte.

Tal es mi parecer, que lo someto a la consideración del Concejo, respetando, desde luego, su más ilustrado criterio.

(f. Sebastián Calisto)

NOTA

Nuestra información que ha motivado la carta del Dr. Montalvo, Presidente del Concejo, no la tomamos de lo que a uno de nuestros redactores manifestó el Sr. Cotte, que a la verdad, habla muy poco el español y difícilmente se le entiende, sino de otras personas; y, por lo que respecta a lo que es claro que el Sr. Dr. Montalvo ha sido quien ha insinuado al Sr. Cotte para que presente su propuesta, estamos obligados a rectificar esta equivocación, de jando al mismo tiempo constancia, según la carta del Sr. Cotte, de que nos complacemos que haya en el seno del Municipio un Concejal patriota, que se respeta a su vez por los intereses del pueblo, siendo este afán el que la ha llevado a insinuar y presentar propuestas para un servicio de tanta importancia, como es el de la luz y fuerza eléctrica para esta ciudad.

Señor Luis B. Vásconez



El día 13 de Enero de 1917, ante un selecto y numeroso auditorio y en los salones de la «Unión Obrera de Pichincha», sustentó una conferencia sobre el tema «La escuela moderna», conferencia que le valió justas apreciaciones de parte de toda la prensa capitalina.

Después de poco tiempo, merced a la iniciativa del Sr. Vásconez, se fundó en Quito la Academia de Cortes.

El Sr. Vásconez ostenta el título de Cortador que muy pocos asistres han obtenido y viene practicando en su profesión desde el año de 1900, en que se le dio cargo de la casa comercial que en ese tiempo giraba con la razón social de «Sucesores de José Vásconez». Además el joven inteligente con cuyo retrato ilustramos nuestra hoja, ha desempeñado varios cargos que sería cansado su enumeración.

En la actualidad, es Presidente de la Sociedad «Artística e Industrial del Pichincha», cargo que le fue confiado por unanimidad de votos y con el beneficio de que la mayoría de los obreros de esta Capital. No dudamos que el Sr. Vásconez conducirá a la predicha Sociedad a su total engrandecimiento, pues, siendo un liberal sin ideología ni auto-bombismo, trabajará, como siempre, por la unificación obrera y el progreso de sus consocios.

El fallecimiento del señor CORONEL LUIS R. GALLEGOS

Llegada del cadáver.—Manifestaciones de sentimiento.—El sepelio.—Honores que se le tribularon.

No es para describir el sentimiento que ha producido en la sociedad de esta República, especialmente en el seno de la familia, la súbita e inesperada muerte del señor Coronel Luis R. Gallegos.

Tenía pronto como se levo con el elemento del Regimiento suceso ocurrido en Típac, en la tarde del día siguiente, repentinamente, pero no sin haber expresado de su parte, a pesar de que había de exponerse de un momento a morir, sus deseos de ir a cumplir un deber en el campo de batalla, conquistando meritos laureles por su tenaz heroísmo.

Por la noche las bandolas del Ejército, resonando en la plaza tomaron una sencilla triste fúnebre corte a la casa en la que se hallaba el señor Gallegos, cuyo hijo que sabe decir su nombre en los campos de batalla, conquistando meritos laureles por su tenaz heroísmo.

El funeral estuvo cubierto de hermosos obreros, fue muy concurrido por todos y se celebró en el estudio, en

señor Gallegos.

Pero según digo está más revelador del espíritu que prestaba la sociedad de esta ciudad, que el coronel Gallegos, puede verse remido un número mayor de cadáveres, de diversos colores políticos y de las simpatías sociales.

Por eso que pudo haberse querido hacer de traslado, pero el coronel Gallegos se opuso más de diez cuerdas de traslado.

Elevaron las cintas de la cruz roja los señores General Beltrán B. Treviño, General Emilio Domínguez, Coronel Ricardo Gallegos y Coronel Nicolás Fuentes Muñoz, Jefe del Regimiento «Peludero».

El fúnebre desfile presidido los parientes más allegados, según luego se verá, se celebró en el último día del Regimiento «Gallegos» y el Batallón «Peludero» de gran parate, con un cortejo por el segundo jefe de la unidad que acompañaba el día; los soldados llevaban de la mano un brazo cada uno muy enojado, de la cabalgadura tenía la espada, que el Coronel Gallegos usó en multitud de combates, más seccionada siempre con admirable cuido, y el desfile de ordenanza saluda y el desfile del bravo militar y el cortejo siguió el curso del compositos a través del campo de batalla, con el que el coronel Gallegos se dio a la batalla en un puesto prominente social y publicitario, el señor General Luis B. Vásconez, pronunció un sentido discurso, poniendo de manifiesto los meritos que el coronel Gallegos tuvo en el campo de batalla, el discurso del distinguido y culto jefe.

El señor Coronel Ricardo Gallegos dejó un vasto patrimonio; su actividad y distinguida familia, más de los seis niños la sociedad; el partido liberal pierde uno de sus más poderosos defensores y la Patria se ha privado.

El Coronel Gallegos desaparece del escenario de la vida en toda su plenitud cuando su existencia era más necesaria y cuando la felicidad le sonreía.

La actividad, entusiasmo, alvine y espíritu del Coronel Gallegos eran generosos; como amigo tan inamovible; su mano prodiga estuvo dispuesta, en todo caso para socorrer a quien lo necesitaba; y en el hogar supo hacer la ventura de los suyos.

(De «Los Andes» de Ilo-Ilo)

SOCIAL

Estrenos:

- Sigue mejor el Sr. Gustavo Cordero Felaherrera.
- Lo mismo dice el Sr. Luis Racines.
- De gravedad se halla la señora doña Zoila B. de Rosales.
- Notablemente ha mejorado el Comandante Sr. Guillermo Guarderas.
- Fuera de peligro se encuentra la señora doña Juana Torres de Pizarro.

Francia

Pródiga visita de la Reina María Victoria a París

París, 12. Se espera que la Reina de Suecia visitará a la Reina Victoria en un momento de su estancia en París, que se le ha dicho a su hijo don Jaime, cuyo estado se dice es favorable.

Avena escocesa

El mejor alimento para niños y adultos.

La harina fina de avena se recomienda, se recomienda especialmente para los enfermos y los niños débiles.

Es de fácil digestión y bien nutritiva.

Vende por Mayor y Menor: John S. Inglis & Co. «García Moreno» N.º 44. — Teléfono 7-1—

MANUEL GARCIA DAHUK

Es el escándalo horrible que, en el día, se ha propagado por todas partes.

Pues, habiendo hecho su último pedido de mercaderías tan finas como costosas, las dd a precios bajos e increíbles

El Municipio y la Luz eléctrica

Quito, diciembre 11 de 1919

Señor Director de «La Época»

Agradecería a Ud. se digna dar cabida en el importante Diario de Ud. a la carta que me dirige el señor Luis Cotte y cuyo original le inclyo, relativamente al artículo que sobre instalación de una Planta de Luz eléctrica, publica Ud. en el N.º de hoy; pues dicha publicación es necesaria para esclarecer la verdad de los hechos acerca de la propuesta del Sr. Cotte.

Aprobaré la oportunidad para señalar a Ud. y suscribir me su atto. y S. S.

(f. Abelardo Montalvo)

Quito, diciembre 11 de 1919

Señor Presidente del honorable Concejo Municipal.—Quito

Un artículo publicado en «La Época» nos pone en causa, respecto de la planta hidro eléctrica de Quito.

Es cierto que, hace unos días, me encontré fortuitamente con un redactor de este periódico, pero como hablo muy mal el español, este redactor me hizo decir lo que, en verdad, no he pensado. Me preguntó si yo iba a participar en la licitación; lo que quise contestarle es que, por el momento, nada sé al respecto, que bastante trabajo tenía con la instalación de la Telegrafía sin hilos, y que, para todo, esperaba órdenes en París.

Le manifesté también que fué después de haber tenido una conversación con uno de los miembros del Honorable Concejo, en su Presidente, que me había decidido a mandar la carta que Ud. conoce; en la cual, si no se podía posible participar en la licitación. El Concejo de quien hablo, por

LAS MIJORES BOAS DE PIEL

acaban de llegar donde ENRIQUE ALVAREZ Hermanos. Calle del Correo Venezuela 81-C y D TELEFONO N.º 1-3

